

## EDITORIAL

### Editorial

Contar con la oportunidad de presentar un nuevo número de **PLEAMAR**, Revista del Departamento de Geografía de la Facultad de Humanidades de la Universidad Nacional de Mar del Plata, solo expresa una acción, agradecimiento.

El año 2022 ha significado el regreso a cierta normalidad, a la llamada Pospandemia, en un contexto de guerra entre Rusia y Ucrania, acción bélica que de una manera u otra también nos afecta como humanidad. Año de mundial de fútbol, hecho deportivo, cultural, económico, político y social de trascendencia en variados sentidos que nos puede identificar más o menos, gustar más o menos, pero allí está ocurriendo en Qatar. A nivel nacional este año ha sido complejo, difícil, tumultuoso y PLEAMAR, en el conjunto de materiales que en esta entrega reúne, hace referencia a los adjetivos antes enunciados con la convicción de apuntar a nuestro objetivo fundante esto es; la publicación de artículos científico-académicos de Geografía, que deben ser inéditos y originales, de autores/as nacionales o extranjeros/ras, en idioma español, portugués, francés o inglés que problematicen desde las categorías conceptuales de la disciplinas geográficas.

Este nuevo número nos encuentra más aggiornados en la tarea de edición y en las labores que cada uno de los integrantes de nuestro maravilloso equipo editorial conoce y responde que debe y quiere hacer voluntariamente. De esta manera me complace entender que Pleamar se va haciendo lugar en el conjunto de las revistas geográficas, en tal sentido nos alegra infinitamente poder señalar que hemos logrado alcanzar tres indizaciones, en BASE (Bielefeld Academic Search), LatinRev y Google Académico, tarea por la que agradecemos mucho a Luciana González responsable técnica de las revistas de nuestra facultad. También fue muy interesante llevar adelante encuentros de difusión de nuestra revista organizados por el Departamento de Geografía, tarea que nos permitió presentar públicamente el primer número y difundir la recepción de aportes para nuestras diversas secciones en el número actual.

Recordemos que Pleamar cuenta con diversas secciones; *Artículos*, *Geografía y Comunidad*, *Experiencias en el Aula*, *Comentarios* y *Revisiones* e incorporamos una nueva opción que hemos denominado *Encuentros* donde reuniremos entrevistas, conferencias, relatos, ensayos entre otras posibilidades.

La sección *Artículos* es un espacio que recibe trabajos con temáticas abiertas y en ella se reúnen textos referidos a debates teóricos, reflexiones conceptuales, problematizaciones sobre recortes espaciales particulares y análisis de casos.

El apartado *Geografía y Comunidad* tiene como objeto recibir contribuciones asociadas a actividades de extensión, vinculación y/o transferencia que se enlacen a proyectos formales como no formales en los que participen geógrafos y geógrafas en unidad con otras disciplinas afines. En esta oportunidad esta sección no cuenta con trabajos, no obstante invitamos enfáticamente a investigadores e investigadoras, extensionistas y grupos de investigación, becarios y becarias, estudiantes avanzados, a emplear este espacio para dar difusión a sus muy interesantes labores en contacto estrecho con las comunidades, los barrios, las localidades, las sociedades de fomentos, los productores, los consumidores y tantos actores que conforman la compleja trama de la realidad que estudiamos.

*Experiencias áulicas* es un eje previsto, pensado y reflexionado para visibilizar lo actuado en nuestras aulas de clases tanto en formato presencial como virtual en los diversos niveles educativos de los cuales geógrafos y geógrafas participan. Los aportes que Pleamar recibe en este apartado corresponden a labores pedagógicas, prácticas de enseñanza, experiencias vivenciales, secuencias didácticas, entradas en campo, viajes de estudio que contribuyan al intercambio y visibilización de la enseñanza activa de la Geografía en diferentes ámbitos y niveles.

El espacio destinado a *Comentarios* y *Revisiones* tiene la misión de presentar libros publicados recientemente, con no más de dos años de antigüedad, que tengan como nodo central temas y problemas geográficos en el marco mayor de las Ciencias Sociales o de participación de geógrafas y geógrafos en comunión con otras disciplinas. La sección no sólo está abocada a la recepción de reseñas, sino que nos interesa contar con la posibilidad de publicar aportes en formato de comentarios, debates y modalidades visuales diversas. Finalmente la sección *Encuentros* es un espacio nuevo, gestado a la luz de desafíos que nos interesa ir concibiendo en cada número siempre que la creatividad y las posibilidades de gestionar cuestiones técnicas que este ítem demanda así lo permitan. Se trata de una sección donde entrevistado/a y entrevistador/a son invitados para llevar adelante una

conversación con contenido geográfico. Es un espacio distendido donde por trayectoria, por novedad, o por razones diversas dos sujetos entran en diálogo y nuestros lectores/as tendrán la oportunidad de disfrutar del intercambio que entre ambos se logre. Aquí también los lectores y lectoras podrán encontrar transcripciones de conferencias o charlas que tuvieron lugar en las carreras de profesorado y licenciatura en Geografía, actividades de posgrado, así como así también ensayos.

En este segundo número de PLEAMAR valiosos aportes se reúnen en las secciones Artículos, Encuentros, Experiencias Áulicas y Comentarios y Revisiones. Iniciamos esta segunda entrega con la editorial que están leyendo, luego una segunda editorial homenaje escrita muy sentidamente por la Dra. Ana María Liberali sobre y para el Dr. Álvaro Sánchez Crispín, miembro de nuestro Comité Científico Académico externo, a quien lamentablemente la comunidad geográfica recientemente debió despedir.

A continuación, se reúnen cuatro muy interesantes artículos científicos.

El primer trabajo es de autoría del Dr. Gustavo Buzai y ha sido titulado “Sistemas de Información Geográfica en Argentina: Síntesis académica (1987-2010) y los Congresos Nacionales de Tecnologías de la Información Geográfica (2010-2021)”. El autor en este texto presenta la historia académica de los Sistemas de Información Geográfica (SIG) en Argentina desde su inicio a partir de la primera transferencia tecnológica en 1987 hasta el último evento científico nacional en tecnologías de la información geográfica realizado en el 2021.

Luego el estudiante avanzado Federico García Fernández junto a la Dra. Diana Lan exhiben su trabajo denominado “Discriminación estructural y tensiones en el bienestar en la comunidad LGBT+ marplatense en el año 2022. Una revisión a la luz de movimientos socioespaciales y acciones estatales”. En este artículo los autores nos proponen analizar en la ciudad de Mar del Plata, mediante el relevamiento de entrevistas semiestructuradas aplicadas a organizaciones de la sociedad civil y dependencias estatales, los conflictos en el bienestar objetivo y subjetivo de la comunidad LGBTQ+ local.

A continuación el Dr. Santiago Linares, el Prof. Ignacio Iturrioz y la Dra. Josefina Di Nucci presentan su trabajo “La expansión urbana de la ciudad de Tandil 1991-2020 mediante el uso del Landscape Expansion Index (LEI)”, aporte en el que los autores aplican un nuevo índice de expansión urbana, que les permite capturar la información acontecida en los procesos espacio-temporales de formación de un patrón de expansión que identifica tres tipos de crecimiento urbano: “de relleno”, “expansión de borde” y

“periférico” para la ciudad de Tandil en la provincia de Buenos Aires en los períodos 1991-2001, 2001-2010 y 2010-2020.

El último trabajo para la sección Artículos es de autoría del estudiante avanzado Gianfranco Policastro, la Dra. Alejandra Merlotto y la Dra. Eleonora Marta Verón. El texto lleva por título “Evaluación de los servicios ecosistémicos culturales de recreación y turismo y percepción de los usuarios en playas del sector norte de Mar del Plata, Argentina y el propósito es realizar una evaluación de los servicios ecosistémicos culturales de recreación y turismo y su percepción por parte de los usuarios de dos playas del norte de la ciudad de Mar del Plata, Puerto Cardiel y la playa Museo MAR”.

A continuación, en el más novel apartado, Encuentros, el Dr. Jerónimo Montero Bressán, en el marco de una instancia de capacitación en Nueva York, entrevista al Dr. David Harvey y nos da la posibilidad de contar con el texto titulado “La Geografía es una disciplina científica holística, en un mundo en el que la especialización lo es todo”. A lo largo de esta charla con contenido geográfico los y las lectores/as podrán encontrar un diálogo construido desde la confianza, los años de trabajo compartido y el interés por la disciplina con un ejercicio de docencia enmarcado en la profundidad de las investigaciones y preocupaciones del Dr. Harvey que resulta atrapante.

En la sección Experiencias en el aula la Prof. Esp. María Inés Blanc propone su texto “Narrativas del inicio de la experiencia pedagógica Prácticas en contexto”. Allí la autora nos introduce en una experiencia pedagógica vinculada a la reflexión que lleva adelante un estudiante sobre la práctica en diálogo con qué Geografía se enseña, qué Geografía se quiere enseñar, qué Geografía se puede enseñar.

En el apartado Comentarios y Revisiones, contamos con el invalorable aporte de dos comentarios sobre dos importantes libros publicados recientemente. La primera reseña es de autoría del Dr. Juan Pablo Celemín en referencia al libro publicado por la Dra. Patricia Lucero denominado “El mapa Social de Mar del Plata. Una TomoGEOgrafía Computarizada de las desigualdades territoriales contemporáneas”. La segunda reseña es de autoría de la Prof. Adriana Beatriz Villa quien comenta el libro editado por el Mag. Diego García Ríos que lleva por título “ARGENTINA: entramado de geografías en disputa”.

Iniciamos agradeciendo y debemos finalizar esta editorial de la misma manera, especialmente a los y las autores/as por confiar sus trabajos a Pleamar, deseamos colmar sus expectativas en este sentido. Agradecer a los y las evaluadores/as por su desinteresada, justa y constructiva labor de lecturas y sugerencias de los textos de los autores/as. A los

y las editores/as de cada una de las secciones de la revista Ana Berardi, Luis Fabiani, Patricia Lucero, Guadalupe Amenta y Camila Rodríguez. También agradecer a Alicia Arigos quien generosamente con su obra ilustra este segundo número de Pleamar. Además, a Benjamín Aguado por su entusiasta trabajo para realizar la edición de la tapa. Agradecemos al Departamento de Geografía y a la Facultad de Humanidades por resguardar este segundo número y a Luciana González quien nos acompaña desde el asesoramiento y soporte técnico que ofrece a las revistas de la facultad.

Es nuestro deseo que disfruten de este segundo número y los/las comprometemos para el envío de aportes que serán reunidos en nuestra próxima edición.

Claudia Mikkelsen

Noviembre 2022

---

**Cita sugerida:** Mikkelsen, C. (2022). Editorial. *Pleamar. Revista del Departamento de Geografía*, (2), 1-5. Recuperado de: <http://fh.mdp.edu.ar/revistas/index.php/pleamar/index>



Este artículo se encuentra bajo [Licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional](https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/)